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Ce travail a porté sur la constitution d’une base de données relative aux sols des régions
sahariennes dans laquelle sont compilés 628 profils types.

L'analyse de 2428 horizons décrits et 1990 analysés a révélé que ces études ne sont pas
toujours menées selon une démarche et des normes reconnues. Ainsi, il s’avère que l'information
pédologique n'est pas toujours renseignée. En effet, seuls environ 20 % des variables descriptives
ou analytiques sont renseignées à plus de 70 %. Ce résultat signifie qu'il y aurait une déperdition
de l'information pédologique. Les tests de fiabilité entre quelques variables pédologiques prises
deux à deux ont révélé que leur concordance varie entre 26 % et 97 % selon le couple considéré.
Ce résultat à lui seul traduit l'absence d'un contrôle rigoureux des données lors de la réalisation
des études pédologiques.

L’étude de cinq paramètres pédologiques (argile, calcaire, gypse, matière organique et CE)
dans trois catégories d’horizons (H1, H2 et Hp), d’abord à l’échelle du Sahara (base de données),
ensuite à l’échelle des zones et enfin à l’échelle des régions a montré que les sols sahariens sont
pas ou très peu argileux (A1) (plus de 50 % des horizons), peu calcaire dans leur majorité (39 %
des horizons contiennent moins de 10 % de calcaire), peu gypseux (plus de 50 % des horizons
étudiés contiennent moins de 3 % de gypse.) et peu organique (90 % de la classe M1). En
revanche, ils sont pour la plupart très fortement salés (C5) avec une préférence pour l’horizon de
surface dans 50 % de cas.

Enfin, les calculs ont montré que chacun de ces paramètres varie plus au moins fortement
dans l’espace et dans le profil.

Le troisième volet de ce travail a porté sur la recherche de relations éventuelles entre les
paramètres étudiés. Les principaux résultats se résument comme suit :

- D’une façon générale, quand le taux de calcaire augmente dans le sol, les taux d’argile ont
tendance à diminuer. Cependant, on peut rencontrer des sols qui sont argileux mais peu calcaires,
ou au contraire très calcaires et peu argileux.

- Les sols calcaires sont généralement peu gypseux. De même les sols gypseux sont peu
calcaires.

- La relation entre le taux de gypse et le taux d’argile est négative et statistiquement
hautement significative.

- L’augmentation des taux de gypse s’accompagne par une diminution de la CE.

- L’augmentation des taux de calcaire au-delà de 30 % s’accompagne par une diminution de
la CE.

Mots clés : Sahara, argile, calcaire, gypse, MO, CE, corrélations.





This work concerned the constitution of a soil data base of the Sahara areas in which 628
standard profiles are compiled.

The 2428 described horizons and 1990 analysis revealed that these studies are not always
undertaken according to a recognized step and standards. Thus, it proves that pedological
information is not always indicated. Indeed, only approximately 20 % of the descriptive or
analytical variables are indicated with more than 70 %. This result means that there would be a
loss of pedological information. The confidence tests between some pedological variables
pairwise revealed that their agreement varies between 26 % and 97 % according to the pair
considered. This result alone shows the absence of a rigorous control of the data at the time of
the realization of the soil survey.

The statistical analysis of five pedological parameters (clay, carbonate calcium, gypsum,
organic matter and EC) in three categories of horizons (H1, H2 and Hp), initially on the Sahara
(data base), then on the zones and finally on the areas showed that the Saharan regions are not or
far from clayey (A1) (more than 50 % of the horizons), slitly limestone in their majority (39 % of
the horizons contain less than 10 % of limestone), not gypseous (more than 50 % of the studied
horizons contain less than 3 % of gypsum.) and not very organic (90 % of the class M1). On the
other hand, they are for the majority very strongly salted (C5) with a preference for the surface
horizon in 50 % of the case

Lastly, calculations showed that each one of these parameters are variable somehow
strongly in the space and in the profil.

The third aspect of this work concerned the search for possible relationship between the
studied parameters

The principal results are:

- Generally, when the CaCO
3
rate increases in the ground, the clay rates have tendency to

decreased. However, one can met grounds which are clayey but not very calcareous, or on the
contrary very calcareous and not very clayey.

- the grounds calcarious soils are generally not very gypseous. In the same way the gypseous
soils are not very calcareous.

- The relation between the gypsum rate and the clay rate is negative and statistically highly
significant.

- The increase in the gypsum rates is accompanied by a reduction by the electrical
conductivity.

- The increase in the carbonate calcium rates beyond 30 % is accompanied by a reduction by
the EC.

Key words:The Sahara, clay, carbonate calcium, gypsum, OM, EC, correlations
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